

Sentido y razón de la Bioética Teológica

Jornadas de la Facultad de Teología

Es un hecho la relación histórica entre la Teología y la Bioética. Desde el principio de la Bioética han estado presentes católicos y protestantes como Fletcher, Ramsey, McCormick y Curran, entre otros muchos. Durante mucho tiempo los problemas morales de la Biomedicina han estado orientados y regulados básicamente por dos instancias: la moral religiosa y los códigos deontológicos. La Teología aporta una palabra, unos valores y unas tradiciones morales de importancia en el panorama de la cultura y sociedad contemporáneas. Las Jornadas de Teología celebradas entre el 14 y 16 de marzo en Deusto, organizadas por la Facultad de Teología, han querido descubrir el trasfondo teológico que inicialmente tuvieron determinadas categorías o principios éticos, hoy desconocidos para muchos de nuestros contemporáneos, como sucede en el caso del concepto «dignidad humana». Y es que conocer las raíces puede ayudar a comprender en su justa medida todo el potencial transformador de los mismos. Además, la teología aporta fundamentación, motivación y orientación para saber proceder y saber vivir en medio de los dilemas bioéticos de la actualidad.

Estas Jornadas se han desarrollado en el marco de la investigación en torno a la Bioética y las tradiciones religiosas, promovida por la Cátedra de Bioética de la Universidad Pontificia Comillas, la Cátedra Andaluza de Bioética y la Facultad de Teología de Deusto. Una investigación encuadrada en el marco del convenio de colaboración en actividades de Bioética firmado el 15 de diciembre de 2009 por las Facultades de Teología de las Universidades Pontificia de Comillas, Deusto y Granada.

Teniendo presente la labor de las dos Cátedras de Bioética y de las tres Facultades de Teología que, dentro de la red de Universidades regentadas por la Compañía de Jesús en España (UNIJES), se ha llevado a cabo en los últimos años, y con el fin de colaborar en un diálogo profundo entre la ciencia, el humanismo y la fe, entre la razón científica y la esperanza creyente,

junto con la preocupación por atender *los desafíos urgentes, los horizontes universales y los problemas más esenciales* («lo más urgente, universal y necesario»), estas tres Universidades intentan cultivar, en la medida de lo posible, una bioética abierta a las preocupaciones más universales y a las urgencias más indeclinables. De ahí la creación de espacios de encuentro, como las Jornadas celebradas, en temas básicos de bioética entre distintas tradiciones religiosas y facilitar así el diálogo con la ética civil para la construcción de unos consensos más sólidos y más compartidos en nuestras sociedades.

En este sentido, las Jornadas celebradas han abordado los principales problemas bioéticos a partir de las grandes tradiciones religiosas monoteístas. Para ello se contó con ponentes expertos en cuestiones de Bioética. El primer día participaron Enrique Sanz, profesor de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de Comillas, que abordó el tema del Antiguo Testamento y la Bioética; y Javier de la Torre, Director de la Cátedra de Bioética de la Universidad Pontificia de Comillas, con el tema de la Tradición moral de la Iglesia y la Bioética Teológica. El segundo día hubo una ponencia a cargo del profesor de Teología de Deusto, Juan María de Velasco, sobre Bioética Teológica y el Universo científico; y

una mesa redonda interdisciplinaria, moderada por Aitziber Emaldi, profesora de Derecho e investigadora de la Cátedra Interuniversitaria de Derecho y Genoma Humano, en la que intervinieron el profesor Juan María de Velasco; Carmen Marsé, secretaria de la Cátedra de Bioética de la Universidad Pontificia de Comillas; y Luis González-Morán, miembro del Consejo de la Cátedra de Bioética de la Universidad Pontificia de Comillas. En el diálogo se plantearon cuestiones relacionadas con la Bioética Teológica y el Universo científico, las Ciencias Biomédicas, así como con los ciudadanos y creyentes desde el Bioderecho a la Bioética teológica.

El tercer día hubo dos ponencias, la primera en relación con el estatuto social y eclesial de la Bioética Teológica, a cargo de Marciano Vidal, profesor emérito de Comillas y miembro del Instituto Superior de Ciencias Morales; y la segunda a cargo del Obispo de Bilbao, Mario Içeta, sobre la relación entre el Magisterio y la Bioética. Concluyeron así unas Jornadas con las que se pretende avanzar en el diálogo entre la fe y la ciencia, evitando los cientificismos y los fundamentalismos religiosos para mostrar el potencial humanizador del Dios de Jesús de Nazaret ya que, como decía el ilustre profesor de Bioética Javier Gafo, jesuita:

«Deseamos que en el diálogo bioético, en que deben participar todas las religiones, se evite el ardor polémico que con su nervio y sequedad aterroriza, para buscar aquella luminosa amenidad y variada riqueza que agrada y persuade».

Vicente Vide
Decano de Teología



El Rector acompañado del Obispo de Bilbao, Mario Içeta, Marcelino Vidal, Vicente Vide, Juan Mari Velasco, además de otros ponentes